## политология

DOI: 10.48137/23116412 2023 3 37

УДК: 327

Алёна АКИМОВА

# СТРАНЫ ПРИБАЛТИКИ И СВО

### Аннотация

В условиях международной напряженности и мирового кризиса вопрос о защите национальных границ стоит достаточно остро. Коллективный запад стремится всеми силами посягнуть на суверенитет и стабильное развитие России. Для этого он использует третьи страны, чтобы в первую очередь избежать потрясений в своих странах. В статье рассматривается отношение стран Прибалтики к специальной военной операции. Автор пришел к выводу, что отличительной чертой прибалтийских стран является именно русофобия и ненависть не только к факту проведения СВО, но и к культурным ценностям российского народа.

### Введение

Сегодня прибалтийские страны ведут очень агрессивную политику по отношению к России. Учитывая тот факт, что Латвия, Литва и Эстония еще в далеком 2004 году вступили в НАТО, можно сказать, что они уже тогда со-

здали угрозу для безопасности России. На текущий момент все усложняется в силу активной поддержки данными странами киевского режима, что еще больше накаляет обстановку в балтийском регионе.

**АКИМОВА Алёна Олеговна** – старший преподаватель, научный сотрудник Института стран СНГ отдела Белоруссии. Адрес: 119180, Россия, г. Москва, ул. Б. Полянка, д. 7/10, стр. 3. *Email:* alena\_akimova\_1994@mail.ru

**Ключевые слова:** Россия, Прибалтика, русофобия, специальная военная операция, политическая напряженность.

Уже утром 24 февраля власти прибалтийских республик отозвали лицензии на вещание и запретили работу всех российских СМИ, которые в своих репортажах и новостях отражали мнение Москвы, а не Запада. После этого торговые сети стали изымать российскую и белорусскую продукцию из продажи, компании начали нарушать контракты и ограничивать сотрудничество с компаниями из России и Беларуси. Почти все эти торговые связи до сих пор не восстановлены.

Нельзя не отметить, что от антироссийской и антипутинской политики страдает экономический сектор. Летом прошлого года Литва запретила транзит российских грузов в Калининград, а Латвия и Эстония вышли из торгово-экономического альянса с Китаем формата «16+1». Также страны Прибалтики активно занялись демонтажем советских монументов, однако в странах проживает довольно много русскоязычных граждан, кото-

рым подобная инициатива может не понравиться, что поспособствует дестабилизации обстановки внутри государств.

Балтийские страны рассматривают наращивание сотрудничества с НАТО как меру по обеспечению своей безопасности, стремятся получить гарантии безопасности от евроатлантического сообщества. Они считают, что Россия представляет угрозу для их суверенитета и территориальной целостности.

Россия продолжает заявлять, что любая активность НАТО вблизи ее границ может стать причиной вербальных и физических мер, направленных на защиту национальной безопасности. Следует отметить, что Россия остается одним из ключевых игроков в международном сообществе, и в рамках более широкого контекста внешней политики она продолжает сотрудничать с другими странами, несмотря на напряженность в отношениях с НАТО.

## Наращивание активности НАТО в Латвии

Усиление НАТО на территории Латвии свидетельствует о подготовке странами коллективного Запада полномасштабной войны против России. Латвия является членом Североатлантического альянса с 2004 года и с тех пор на территории страны находятся войска НАТО, в том числе развернута военная база в Адажи. На этой базе под Ригой дислоцируется штаб интернациональной дивизии «Север»

(Headquarters Multinational Division North), в состав которой вошли боевые подразделения Латвии, Дании и Эстонии. Предполагается, что рижский штаб облегчит координацию сил НАТО в Прибалтике.В задачи нового командования будет входить оперативный контроль ситуации и обеспечение сотрудничества сил альянса в регионе. Штаб «Север» в Адажи фактически включен в структуру НАТО (подчиняется

командованию НАТО в польском Щецине)<sup>1</sup>.

С осени 2021 года на латвийской земле в Лиелварде (170 км от российской границы) была развернута третья авиабаза НАТО в Прибалтике. Взлетно-посадочная полоса авиабазы Лиелварде длиной 2800 м рассчитана на прием любых типов самолетов США и НАТО, на функционирование в любую погоду и время суток.

Увеличение численности и усиление вооружения войск НАТО на территории Латвии, создание новой авиабазы в Лиелварде несут непосредственную угрозу дислоцированным в Псковской области частям и структурам российских Вооруженных сил, соединениям, кораблям и базам Балтийского флота.

С началом СВО заметно активизировалось «партнерство» Латвии и НАТО. Размещение военных баз и войск на территории Латвии способствует углублению сотрудничества Латвии и НАТО в различных областях, включая военное обучение и поставки современных систем вооружения. НАТО проводит различные мероприятия, такие как учения и тренировки, направленные на повышение боеспособности войск и повышение уровня подготовки латвийских военных и полицейских сил. Также на территории

Латвии развивается система раннего предупреждения и контроля, что позволяет оперативно реагировать на угрозы безопасности 2. Олин из главных источников опасности для России - стратегические учения с участием войск НАТО, к которым привлекаются все более многочисленные части и подразделения с соответствующи вооружением и техникой. Стратегиические учения с участием войск НАТО значительно повысили напряженность в прибалтийском регионе и способны привести к конфликтам и боестолкновениям с Вооруженными силами России.

Страны Прибалтики, включая Латвию, играют важную роль в отношениях Россия - НАТО. Эти страны находятся на границе между Россией и Западной Европой и имеют большое стратегическое значение. Россия считает, что присоединение стран Прибалтики к НАТО является угрозой для своей безопасности, а также что НАТО является антироссийской организацией и стремится окружить Россию со всех сторон. Поэтому, Россия предпринимает шаги по укреплению своей обороноспособности и наращиванию военного потенциала в регионе.

НАТО начала укреплять свою присутствие в Прибалтике с 2014

 $<sup>^1</sup>$  НАТО много не бывает. Иностранных войск в Прибалтике становится все больше. Они уже у границ России // URL: https://lenta.ru/articles/2019/05/17/nato/ (дата обращения: 22.06.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Ксенофонтов В. В. Продвижение НАТО на восток – угроза безопасности России, как главного субъекта русского мира // Социально-политические науки. 2020 // URL: https://cyberleninka.ru/article/n/prodvizhenie-nato-na-vostok-ugroza-bezopasnosti-rossii-kak-glavnogo-subekta-russkogo-mira (дата обращения: 22.06.2023).

года, существенно увеличивая количества военных контингентов в регионе, включая Латвию. Вместе с тем, Россия со своей стороны усиливает свои военные силы на границе с Латвией, проводит маневры, улучшает оборону и контрразведку.

Несмотря на все это, Россия старается не показывать агрессии и не нарушать международные нормы, давая организации НАТО возможность пребывать в Латвии. Однако Россия принимает меры, чтобы

поддерживать свою национальную безопасность, подчеркивая свою готовность к любым возможным сценариям.

В настоящее время Российская Федерация фиксирует рост активности НАТО в Балтийском регионе, в частности в Латвии. Этот рост активности вызывает тревожность и озабоченность в российских кругах власти, так как это воспринимается как угроза национальной безопасности и интересов России.

## Позиция и действия Литвы после начала СВО

24 февраля 2022 года властями Литвы было принято решение о введении чрезвычайного положения в стране. В тот же день министр обороны Арвидас Анушаускас объявил об эвакуации 40 военных инструкторов Литвы, которые обучали украинских военных применению переносных зенитных ракетных комплексов Stinger. После этого, 25 февраля, во многих крупных городах Литвы прошли митинги под названием «Сияет свобода» в поддержку Украины. Митингующие прошли по главным улицам Вильнюса и собрались около Сейма, а также в сквере имени Бориса Немцова у российского посольства.

Литовская почтовая марка была выпущена в честь успешного краудфандинга на Bayraktar TB2. Различные литовские издания выразили свою солидарность с украинскими журналистами и редакциями, работающими на передовой, и заявили о своей готовности оказать помощь. В этот же день Литва запретила трансляцию российских государственных телеканалов на своей территории (на пять лет «РТР Планета», «Россия 24», «НТВ Мир» и белорусский «Беларусь 24», на три года «РБК» и «TVCI»). Радиостанция «Радуга» из Клайпеды также выразила свою солидарность, прекратив вещание российской продукции<sup>3</sup>.

4 апреля 2022 года Литва приняла решение о снижении уровня дипломатических отношений с Россией «в ответ на ее военную агрессию против Украины и нарушения прав человека в оккупированных городах Украины, включая события в Буче». Литва выслала российского посла, отозвала своего посла и закрыла консульство России в Клайпеде.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Военных инструкторов Литвы эвакуировали с Украины. TACC // URL: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/13838689 (дата обращения: 22.06.2023).

8 июня депутат от «Единой России» Евгений Фёдоров предложил принять законопроект об отмене постановления Госсовета СССР «О признании независимости Литовской Республики» от 6 сентября 1991 года. Федоров обосновал свою позицию тем, что закон СССР «О порядке решения вопросов, связанных с выходом союзной республики из СССР» был нарушен, так как в Литовской Республике не проводился референдум о выходе из состава Союза ССР, а также не был установлен переходный период для рассмотрения всех спорных вопросов. Согласно заявлениям депутата, постановление ГС СССР незаконно, так как оно было принято неконституционным органом с нарушением требований ряда статей Конституции.

После данного события Литва запретила транзитные грузоперевозки между Калининградской областью и Россией через свою территорию для товаров, попавших под «санкции» Евросоюза. Ограничения распространялись на уголь, металлы, цемент, древесину, строительные материалы и высокотехнологичные изделия, а затем были расширены на грузовой автотранспорт. Литва отвергла определение данных мер как блокады и подчеркнула, что ограничения были наложены только на перемещение подпадающих под санкции ЕС товаров. Однако 13 июля

2022 г. Евросоюз разрешил железнодорожный транзит подпадающих под санкции товаров через страны EC. Литва была не согласна с решением, но не могла противиться решению Европейской комиссии<sup>4</sup>.

Почему Литва придает такое значение поддержке украинского режима? По мнению определенного пласта литовской элиты, Литва была некой «жертвой» России, российской агрессии, российской оккупации, имея в виду не только советский период, но и эпоху Российской империи.

Сразу после начала СВО маленькая Литва взяла на себя инициативу по объединению государств в поддержку Украины с помощью международного права: Литва первой передала ситуацию в Украине в Международный уголовный суд (МУС); затем она добилась создания Совместной следственной группы в Евроюсте; собирает доказательства для потенциальных судебных процессов по военным преступлениям; направила группы следователей для работы с украинскими коллегами; лоббирует создание специального трибунала для рассмотрения дел об агрессии; оказывает поддержку делу о геноциде Украины против России в Международном суде<sup>5</sup>. «Мы взяли на себя эту роль», - сказала «Justice Info» заместитель министра юстиции Га-

41

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Why Lithuania is at the forefront of the Ukrainian lawfare. JusticeInfo // URL: https://www.justiceinfo.net/en/106188-why-lithuania-forefront-ukrainian-lawfare.html (дата обращения: 22.06.2023).

 $<sup>^5</sup>$  Why Lithuania Is Polarised Over Russia's War in Ukraine. Euronews // URL: URL: https://www.euronews.com/my-europe/2022/06/14/why-lithuania-is-polarised-over-russia-s-war-in-ukraine (дата обращения: 22.06.2023).

бия Григайте, потому что, по ее мнению, Литва не раз была «оккупирована» Россией, и последняя оккупация длилась почти 50 лет.

При этом литовские «эксперты» не желают говорить о фактически привилегированном положении Литвы в советское время. В 1960-е годы за Прибалтикой закрепилось еще одно название – «витрина СССР». Наряду с такими формами презентации советских достижений, как «образцово-показательный» завод, колхоз, город и т.д., появились и «образцово-показательные» республики, выделяющиеся на общесоюзном фоне по уровню экономического и социального развития.

Особое отношение Москвы к этим республикам отразилось на характере коммуникаций между Центром и политическими элитами Латвии, Литвы и Эстонии. Коммунистические лидеры Балтии обладали большей свободой маневра, чем элиты «старых» республик, и, соответственно, имели больше возможностей для артикуляции национального интереса. Пределы использования этих возможностей определялись не только в Москве, но и балтийскими лидерами. Несмотря на официальные запреты и вынужденные ограничения, легальный и полулегальный частный сектор в сельском хозяйстве и сфере услуг в Прибалтике был развит лучше, чем в других регионах страны.

Гражданам Советского Союза, проживающим в республиках Балтии, позволялось чуть больше, чем другим. Это касалось цензуры, религиозной политики или отношений с эмиграцией. Лютеранская, а позднее и католическая церковь, пережив период гонений, пользовались большей автономией в республиках Балтии, чем Православная церковь в России. Даже православные верующие в Прибалтике чувствовали себя более защищенными, чем в России или на Украине. Таким образом, Литва в своей политической риторике значительно омрачает реальное состояние своей страны в эпоху ее вхождения в состав России.

Использование судебных ресурсов для неустанного привлечения россиян к ответственности является «частью литовской национальной идентичности». Определяющий инцидент в новейшей истории произошел 13 января 1991 года, во время борьбы за независимость от Советского Союза, повлекшей за собой смерть 14 человек. Этот «исключительный» по мнению генерального прокурора Литвы Ниды Грунскене опыт – часть того, что Литва может предложить международным следователям<sup>6</sup>.

Что касается Украины, то генеральный прокурор Литвы и ее команда в настоящее время проводят предварительное досудебное расследование в составе большой ко-

 $<sup>^6</sup>$  Запрет на транзит санкционных товаров в Калининград. Законно ли это и что теперь будет. BBC News // URL: https://www.bbc.com/russian/news-61879313 (дата обращения: 22.06.2023).

манды – более 40 прокуроров, полицейских, сотрудников отдела по борьбе с финансовыми преступлениями, которые занимаются созданием дел, сбором «доказательств». В первую очередь они общаются с тысячами украинских беженцев, которые приехали в Литву.

Григайте подчеркнула, что для обеспечения правовой справедливости, необходимо европейское сотрудничество: «Мы должны подготовиться к обеспечению правосудия еще и потому, что в национальных судах будут выноситься решения на основе универсальной юрисдикции». Она напоминает о делах Литвы в рамках универсальной юрисдикции, которые имели проблемы с другими европейскими судами, где не принимались заочные судебные решения, и хочет предотвратить это с помощью согласованных европейских ордеров на арест.

По мнению ряда литовцев, весь мирный «демократический» мир должен убедиться, что существующие международно-правовые решения используются в полной мере, чтобы заставить «агрессора» нести ответственность и убедиться, что эти действия не останутся безнаказанными.

В мае 2022 г. тогдашний генеральный прокурор Украины Ирина Венедиктова рассказала «насколько важен судебный фронт», наряду с дипломатическим и военным, как способ противостоять российской

«дезинформации» с помощью международного сообщества юристов. Эту риторику взахлеб подхватил литовский истеблишмент. Ряд лидеров высказывались в духе того, что политическое руководство России якобы постоянно возвышают и распространяют альтернативное международное право, которое опять же якобы не имеет ничего общего с международным правом в его нынешнем виде<sup>7</sup>.

Позиция Литвы на украинском судебном фронте вписывается во внешнюю политику, которая регулярно попадает в новости благодаря своим вызывающим инициативам. Она упорно настаивала на запрете российских туристических виз на всей территории Европейского союза и очень жестко интерпретировала политику санкций против России, что вызвало определенную напряженность в отношениях с Брюсселем.

Вильнюе решительно поддерживает усилия по созданию международного трибунала «по агрессии». Он уже имеет возможность судить за агрессию внутри страны. Но его поддержка международного трибунала для оспаривания российской агрессии проистекает из экзистенциальной необходимости, говорит Дайнюе Жалимае, декан юридического факультета Университета Витаутаса Магнуса и бывший председатель Конституционного суда. По его убеждению, «согласно идеологии

 $<sup>^7</sup>$  Почему Литва разобщена в отношении СВО России на Украине. Иносми // URL:https://inosmi.ru/20220616/litva-254561266.html?ysclid=lfaw7eqlxn351455955 (дата обращения: 22.06.2023).

Путина, независимость Литвы также нелегитимна. Поэтому нам очень нужен самый авторитетный международный трибунал, который оценит и осудит эту идеологию».

Однако, несмотря на то, что, как вилно из вышеизложенного. Литва является одним из самых активных сторонников Украины в конфликте с Россией, результаты опросов населения показывают, что 54% респондентов в Литве считают политику России адекватным ответом на действия НАТО. Это может быть связано с тем, что до 15% населения Литвы говорят на русском языке, и русскоязычные жители могут оказывать влияние на общество. Многие из них выражают свою поддержку российской спецоперации на Украине и беспокоятся о переименовании Литовского русского драматического театра в Вильнюсе и сносе советских памятников. Несмотря на это, Литва принимает

меры для ограничения влияния России, включая запрет российских и белорусских телеканалов и блокировку российских новостных агентств в интернете. Русскоязычные жители Литвы, однако, хорошо интегрированы, и ситуация в этой стране не так плоха, как в других странах Прибалтики с большим количеством русскоязычных жителей.

Руководство Литвы пытается сохранять лидерство в контексте антироссийской и антипутинской политики Европейского союза. В изобилии принимаются меры, заявления, законы, направленные против России и россиян. Во многом это пытаются делать и за счет обращения в различные международно-правовые инстанции. Однако не смотря на все это, литовское общество не так однобоко смотрит на проблему СВО, и мнения в отношении России часто поляризованы.

# Отношения между Россией и Эстонией в период СВО

С началом СВО Эстония в пандан с Латвией решила понизить уровень дипломатических отношений с Россией. Посол Эстонии в Москве был отозван, а общее число дипломатов резко сокращено. Москва обвинила власти Эстонии, которые закрыли в 2022 году русские консульства в Нарве и Тарту, что все последние годы они проводили деструктивную политику, направленную на развал отношений. Посол России в Эстонии Владимир Липаев назвал дей-

ствия Эстонии «враждебными» и «направленными на подрыв» двусторонних отношений.

Конфликт в Украине дал новый повод странам Запада поставить Эстонии новое вооружение, якобы направленное на сдерживание «агрессивной» России.

Одним из ярких представителей антироссийской политики является премьер-министр Эстонии Кая Каллас. В одном из своих заявлений она призвала беженцев из Украины выучить государственный

язык, чтобы в стране не появилась новая диаспора, не говорящая на эстонском языке. Премьер-министр отметил важность курсов эстонского языка для украинских беженцев, которые должны владеть эстонским языком на минимальном уровне. По ее словам, с самого начала власти республики пошли «именно по этому пути». Она также пожаловалась, что беженцам сейчас не хватает жилья, работы и мест в школах. Если украинские беженцы вернутся домой и в этой стране появится группа людей, говорящих по-эстонски, то «в этом нет ничего плохого», - отметила Каллас<sup>8</sup>.

Стоит отметить и другие высказывания Каи Каллас, а именно направленные против России. Выступая на Мюнхенской конференции по безопасности, прошедшей в конце февраля 2023 года, политик заявила: «Надо решить вопрос ответственности в отношении России. После Второй мировой войны были Нюрнбергский трибунал, Токийский трибунал, нацистские преступления были осуждены по всему миру. Немецкий народ узнал о преступлениях, и это изменило его менталитет. Таких вещей не было в России, они себя определяют в категориях империи, имперского мышления, им нравятся диктаторы» $^9$ .

Эстония стала одной из первых стран, которая начала замораживать российские активы в своей стране с возможностью их дальнейшей национализации.

После последних выборов в парламент Эстонии, которые выиграла Реформистская партия под руководством действующего премьера Каллас, она продолжает переговоры о формировании новой правящей коалиции с Социал-демократической партией и партией «Эстония 200». Данная коалиция имеет общую позицию во внешней политике и также заявила о желании играть активную роль в послевоенном восстановлении Украины 10.

В своей последнем заявлении Каллас сказала журналистам, что Эстония поддерживает вступление Украины в ЕС и НАТО, во-вторых, Эстония продолжит поддерживать Украину на всех уровнях, особенно на политическом, и столько, сколько это необходимо.

Общей целью внешней политики страны является обеспечение безопасности Эстонии и оживление экономики посредством экономической дипломатии. Позиция Эстонии в вопросах расширения ЕС поддерживает процесс присоединения для

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Премьер Эстонии доказывает расчеловечивание Запада, заявила Захарова // URL: https://ria.ru/20221228/kallas-1841911494.html (дата обращения: 22.06.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Премьер Эстонии Кая Каллас требует зачистить русских. Потому что неправильные // URL: https://tsargrad.tv/news/premer-jestonii-kaja-kallas-trebuet-zachistit-russkih-potomu-chtonepravilnye\_727757 (дата обращения: 22.06.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Новостное агентство «postimees»: официальный сайт. Таллин // URL: https://rus.postimees. ee/7641028/vliyanie-sankciy-obem-zheleznodorozhnyh-perevozok-estonskoy-kompanii-rezko-upal (дата обращения: 22.06.2023).

всех стран, которые этого хотят при условии выполнения необходимых требований. Особое внимание было уделено Молдавии и Грузии.

Реформистская партия уверенно победила на выборах в парламент Эстонии. За них проголосовали 31% избирателей, что гарантирует ей получение 37 мест в парламенте. Если переговоры о формирование новой правящей коалиции завершатся успешно, то она будет иметь большинство в парламенте (60 мандатов из 101 в парламенте)<sup>11</sup>.

Эстония на данный момент оказывает Украине самую крупную в мире военную помощь, исходя из объема ВВП. Также страна предоставляет гуманитарную помощь и является важным местом для беженцев из Украины. Граждане Украины в прошлом году составили 75% от прибывших в Эстонию. Согласно данным зарегистрированной миграции, в 2022 году в Эстонию прибыло 42 022 человека, выехало их Эстонии 10 422 человека. то есть сальдо миграции было положительным и в Эстонии осталось на 31 600 человек больше, чем выехало. При этом 60% от общего потока это женщины. Впервые в этом столетии среди иммигрантов доля женщин превышает долю мужчин.

Теперь в Эстониюзапрещено ввозить из России несколько видов

потребительских товаров, в том числе косметику, моющие и чистящие средства, одежду, обувь. Запрет вводится как для физических, так и для юридических лиц. Если у лиц, следующих через границу, обнаружат санкционные товары, то груз либо возвратят с границы, либо оставят, либо конфискуют 12. Теперь в ЕС из РФ нельзя ввозить сигары, сигариллы, сигареты; изделия из чугуна и стали. Запрещены к ввозу шампуни и прочие средства по уходу за волосами, а также косметика, средства для ухода за состоянием зубов и полости рта (например, зубная паста, зубная нить). Нельзя ввозить мыло, бритвенное оборудование, одежду. Бумажную продукцию, пластмассы и изделия из них, упаковку, инструменты, стройматериалы и прочие товары. Санкции ЕС затронули банки, нефть, газ и прочее.

Таллин также готов идти на конфронтацию в вопросах транспортной логистики, путем закрытия для русских кораблей части Финского залива. Эстонцы намерены производить досмотр русских судов и, при нахождении нарушений, заворачивать их в порты Ленинградской области, фактически намереваясь установить морскую блокаду при поддержке Финляндии.

Однако на практике, планируемые руководством Эстонии запре-

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Новостное агентство Новые известия: официальный сайт. Москва // URL: https://newizv. ru/news/2023-01-09/estoniya-zapretila-vvoz-novyh-partiy-rossiyskih-tovarov-392854) (дата обращения: 24.06.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> Новостное areнтство «uudised»: официальный сайт. Таллин // URL:https://rus.err. ee/1608854258/grazhdane-ukrainy-v-proshlom-godu-sostavili-75-ot-pribyvshih-v-jestoniju-immigrantov (дата обращения: 24.06.2023).

ты вряд ли будут введены, так как нарушают множество международных норм, противоречат морскому праву и могут расцениваться как факт необоснованной агрессии. Однако само заявление о возможности введения таких мер еще раз дает понять напряженность в отношениях с Эстонией.

В данной ситуации у России есть более сильный рычаг давления под названием Северный морской путь, закрытие которого для остальных стран повлечет еще большую конфронтацию с другими странами, например, Норвегией или Японией.

Согласно неаудированному, консолидированному, промежуточному отчету за первые девять месяцев, объем грузоперевозок концерна Operail в Эстонии и Финляндии составил в сумме 5,2 млн тонн. Это на 48% меньше, чем за тот же период 2021 года. Из-за сокращения объема грузоперевозок было сокращено свыше сотни работников. Причиной сокращения объемов грузоперевозок являются санкции Эстонии и Европейского союза по отношению к «странам-агрессорам», из-за чего прекратился транзит российских удобрений и белорусских нефтепродуктов через Эстонию.

Однако значительный рост за первые девять месяцев показали внутригосударственные мультимодальные грузоперевозки: их объем на 52% больше, чем за тот же период предыдущего года. «Я рад, что работа в части внутригосударственных грузоперевозок принесла плоды, и рост был значительным.

Мы перенесли с шоссе Эстонии на железную дорогу объем грузов примерно на 16 000 грузовых автомобилей, повысив этим безопасность шоссе для всех участников движения и сократив след транспортного сектора», — сказал председатель правления Орегаіl Рауль Тоомсалу. «Все-таки очевидно, что внутригосударственный грузооборот, эстонский импорт и экспорт, а также транзит в северном и южном направлениях не заменят в ближайшее время прежний транзит», — добавил он.

Из-за сокращения объемов грузов бизнес-доходы Operail снизились с 55 млн евро до 42 млн евро по сравнению с аналогичным периодом предыдущего года. Концерн понес убытки в размере 3,5 млн евро за девять месяцев, в прошлом году он получил прибыль в размере 3,5 млн евро за тот же период. Убытки увеличились за счет чрезвычайных расходов, связанных с сокращениями, а также расходов на юридические и консультационные услуги, связанных с подготовкой к продаже активов. EBITDA, то есть прибыль до вычета расходов по выплате процентов, налогов, износа и начисленной амортизации, за девять месяцев уменьшилась до 5,7 млн евро. EBITDA за аналогичный период предыдущего года составила 13,4 млн евро.

В 2022 году таможенные службы Латвии и Эстонии прекратили взаимодействие со своими русскими коллегами на северо-западе России, в то время как литовцы периодически осуществляют частичную транспортную блокаду Калининградской области, нагло попирая имеющиеся на этот счет соглашения. В портах Эстонии и Латвии арестованы и портятся русские удобрения, предназначенные для крайне нуждающихся в них африканских стран, и ни Москва, ни ООН с этим ничего не могут сделать 13.

На данный момент можно сказать, что действительно в Эстонии обостряется русофобская, антироссийская и антипутинская позиция. Таллин стремится вести такую дерзкую политику при поддержке и покровительстве своих западных союзников. Не обладая достаточным потенциалом, имея слабую экономику и небольшую террито-

рию, Эстония нуждается в протекции союзников, поэтому активно ретранслируют общую политику стран-участниц НАТО и ЕС.

Самое интересное, что России тем самым не оставляют выбора, как действовать в этих условиях. Враждебность Эстонии и стран Прибалтики, их полное подчинение заинтересованным в колониальном статусе или развале России внешним силам, а также сама география – близость к жизненно важным центрам России, особенно С.-Петербургу, угроза коммуникациям в Балтийском море, заставляют Россию кардинально изменить подходы к обеспечению своей безопасности на эстонском направлении.

## Заключение

СВО показала, что коллективный Запад предпочитает воевать чужими руками, и не только украинскими. Прибалтийские государства вместе с Финляндией также могут кинуться в огонь военного противостояния с Россией. США и НАТО сегодня стремятся форсировать процессы насыщения территорий Латвии, Литвы и Эстонии базами, вооружениями и воинскими контингентами. Очевидная слабость военно-экономических и финансовых потенциалов этих стран вынуждает командование НАТО придавать приоритет эскалации и интернационализации военной и военно-технической помощи этим странам под видом подготовки к отражению грядущей агрессии России. Все более активные и масштабные учения НАТО в прибалтийском регионе призваны способствовать выработке практических мер и способов для создания эффективной и единой системы вооруженного противодействия, «сдерживания» на западных рубежах России.

Запад настроен категорически против президентства В.В. Путина, так как в случае его ухода, у них появится шанс дестабилизировать обстановку в России, привести к власти в Кремле прозападных по-

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> Новостное агентство «Gazeta.ru»: официальный сайт. Москва // URL:https://www.gazeta.ru/politics/2023/02/16/16261045.shtml (дата обращения: 22.06.2023).

литиков. Эту тенденцию улавливают в столицах прибалтийских государств, более того, там решили, что из всех сфер взаимодействия и совпадающих интересов в построении отношений с Западом эта – наиболее важная.

Особое географическое положение прибалтийских стран по отношению к России и Белоруссии объективно способствовало проведению ими курса на жесткую транспортную и торгово-экономическую изоляцию, блокаду государств-участников Союзного государства. Все последние решения в этом русле носили ярко выраженный политический характер, поскольку явно противоречили национальным экономическим и финансовым интересам трех прибал-

тийских стран, традиционно извлекавшим огромные прибыли от транзита российских и белорусских товаров. В перспективе это отразится самым негативным образом на функционировании сухопутных и морских транспортных узлов, обслуживающих их компаний в Латвии, Литве и Эстонии.

Стоит отметить, что все страны Прибалтики с момента начала СВО стремились быть в числе лидеров по русофобской, антироссийской и антипутинской повестке. Однако здесь необходимо видеть различия – Эстония, например, сосредоточилась на международно-правовом преследовании России и ее лидера, а также была первой в заморозке российских активов и попытках их национализации.

## Список литературы

- 1. Обращение Президента Российской Федерации В.В. Путина 24 февраля 2022 г. // URL: http://www.kremlin.ru/events/president/news/67843 (дата обращения: 24.06.2023).
- 2. Дамм Г. Ван, Фоушин Н. Соразмерность // Нравственные ограничения войны: проблемы и примеры / Под ред. Б. Коппитерса, Н. Фоушина, Р. Апресяна. М.: Гардарики. 2002.
- 3. Коппитерс Б. Легитимная власть // Нравственные ограничения войны: проблемы и примеры. М.: Гардарики. 2002.
- 4. Куманьков А.Д. Война, или В плену насилия. Санкт-Петербург: Издательство Европейского университета в Санкт-Петербурге. 2019.

**AKIMOVA Alyona O.** – Senior lecturer, researcher at the Institute of CIS Countries of the Department of Belarus. Address: 7/10, p. 3 B. Polyanka str. Moscow, Russia, 119180. *Email*: alena\_akimova\_1994@mail.ru

**Keywords:** Russia, Baltic States, russophobia, special military operation, political tensions.

# THE BALTIC STATES AND THE SPECIAL MILITARY OPERATION

#### **Annotation**

In the conditions of international tension and global crisis the issue of protecting national borders is quite acute. The collective West seeks to encroach on the sovereignty and stable development of Russia by all means. To do this, he uses third countries to avoid shocks in his own countries in the first place. The article examines the attitude of the Baltic countries to a special military operation. The author came to the conclusion that the distinctive feature of the Baltic countries is precisely Russophobia and hatred not only for the fact of conducting ITS, but also for the cultural values of the Russian people.

#### References

- 1. Address of the President of the Russian Federation V.V. Putin on February 24, 2022 // URL: http://www.kremlin.ru/events/president/news/67843 (accessed: 06/24/2023).
- 2. Damm G. Van, Foushin N. Proportionality // Moral limitations of war: problems and examples / Edited by B. Koppiters, N. Foushin, R. Apresyan. M.: Gardariki. 2002.
- 3. Koppiters B. Legitimate power // Moral limitations of war: problems and examples. M.: Gardariki. 2002.
- 4. Kumankov A.D. War, or In captivity of violence. St. Petersburg: Publishing House of the European University in St. Petersburg. 2019.